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Niederschrift über die 2. Sitzung des Ausschusses für Kultur, 
Schule und Sport am 15.02.2005, 17:00 Uhr, Großer Sitzungssaal, 
Rathaus, Markt 8, 48653 Coesfeld 

Anwesenheitsverzeichnis 
 
Vorsitz abwesend bei Punkt 
Herr Georg Veit Pro Coesfeld e.V.  

stimmberechtigte Mitglieder abwesend bei Punkt 
Herr Michael Banneyer Pro Coesfeld e.V.  

Frau Annette Bischoff Pro Coesfeld e.V.  

Herr Erwin Borgelt CDU TOP 11 (ab 19.40 Uhr) 

Herr Dieter Engbersen Pro Coesfeld e.V.  

Frau Brigitte Exner CDU TOP 11 (ab 19.41 Uhr) 

Herr Dieter Goerke CDU  

Herr Erwin Güldenhöven CDU TOP 11 (ab 19.42 Uhr) 

Herr Ralf Nielsen SPD  

Herr Michael Quiel CDU  

Frau Martina Vennes Pro Coesfeld e.V.  

Herr Hermann-Josef Vogt SPD  

beratende Mitglieder abwesend bei Punkt 
Frau Waltraut Ettlinger Evgl. Kirchengemeinde  

Herr Wolfgang Kraska FDP TOP 7 - 11 (ab 19.02 Uhr) 

Herr Norbert Vogelpohl Bündnis 90/DIE GRÜNEN TOP 8- 11 (ab 19.22 Uhr) 

Herr Gerhard Wietholt Kath. Kirchengemeinde TOP 8 - 11 (ab 19.30 Uhr) 

Verwaltung abwesend bei Punkt 
Herr Thomas Backes I. Beigeordneter  

Herr Uwe Dickmanns FB.-Leiter 70  

Herr Christian Fleige FB 40  

Herr Hubert Hessel FB.-Leiter 40  

Herr Ulrich Kentrup FB 40  

Herr Klaus Richter RPA.-Leiter  

 
Schriftführung: Ulrich Kentrup 
 
Herr Georg Veit eröffnet um 17:00 Uhr die Sitzung und stellt die ordnungsgemäße 
Einberufung sowie die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. 
 
Sitzungsunterbrechung von 19.23 Uhr bis 19.30 Uhr. 
 
Die Sitzung endet um 19:53 Uhr. 
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Tagesordnung: 

Öffentliche Sitzung 
 1.  Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden und Bericht der Verwaltung 
 
 1.1.  Aussprache über die Akteneinsicht des Ausschussvorsitzenden in die Akte 

"Schulorganisatorische Maßnahmen im Grundschulbereich" am 6. u. 15.12.2004 
 
 2.  Errichtung einer Offenen Ganztagsgrundschule an der Maria-Frieden-Schule 

Vorlage: 480/2005 
 
 3.  Vergabe der Trägerschaft der Offenen Ganztagsgrundschulen 

Vorlage: 482/2005 
 
 4.  Erlass einer Gebührensatzung für die Erhebung von Elternbeiträgen zur Offenen 

Ganztagsgrundschule 
Vorlage: 490/2005 

 
 5.  Erweiterung der Lambertischule (Katholische Grundschule) 

Vorlage: 498/2005 
 
 6.  Förderung des Städt. Musikvereins Coesfeld e.V. 

Vorlage: 497/2005 
 
 7.  Entwurf des Haushalts 2005 - Budget 03 - Bildung, Kultur, Freizeit 

Vorlage: 392/2004 
 
 8.  Erweiterung des Puppenmuseums 

Vorlage: 477/2005 
 
 9.  Anerkennung der Stadt Coesfeld für hervorragende sportliche Leistungen 

Vorlage: 350/2004 
 
 10.  Budgetbericht für das Budget 03 - Bildung, Kultur, Freizeit 

Vorlage: 478/2005 
 
 11.  Anfragen 
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Vor Eintritt in die Tagesordnung verpflichtet der Ausschussvorsitzende Herrn Michael 
Banneyer als sachkundigen Bürger des Ausschusses für Kultur, Schule und Sport zur 
gesetzmäßigen und gewissenhaften Wahrnehmung seiner Aufgaben gem. § 58 Abs. 2 in 
Verbindung mit § 67 Abs. 3 GO NW. 
 
 

Erledigung der Tagesordnung: 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden und Bericht der Verwaltung 

 
Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 
 
Herr Veit berichtet, dass am 25.01.2005 ein konstruktives Gespräch mit sachkundigen Rats- 
und Ausschussmitgliedern, Vertretern der Verwaltung und Bürgern zum Thema „Offene 
Ganztagsgrundschule“ stattgefunden hat, in dem wichtige Details besprochen werden 
konnten. 
 
Herr Veit berichtet ferner über die vorgenommene Einsicht in die Akten über die 
schulorganisatorischen Maßnahmen im Grundschulbereich am 06. und 15.12.2004. Er zitiert 
einige Passagen aus verschiedenen Schriftstücken und kommt abschließend zu der 
Feststellung, dass im Rahmen der Beteiligung der Bezirksregierung u.a. vom ersten 
Rastbeschluss zur Begründung des Ausbaus an der Lambertischule im Weiteren 
abgewichen worden sei. Die Bezirksregierung habe auf Anfrage signalisiert, dass unter 
diesen Voraussetzungen die Genehmigung auf Antrag unbürokratisch zurückgenommen 
werden kann. Nach einer vom Vorsitzenden veranlassten Rechtsprüfung ist der Vorgang 
damit sehr bedenklich. Im Hinblick auf ein möglicherweise langfristiges Verfahren neige er 
dennoch dazu, im Interesse der betroffenen Kinder auf weitere Schritte zu verzichten. 
 
 
Bericht der Verwaltung 
 
Herr Hessel teilt mit, dass der Landtag am 27.01.2005 das neue Schulgesetz NRW verab- 
schiedet hat. Eine Fotokopie des Gesetzes ist allen Ausschussmitgliedern übergeben 
worden.  
 
Herr Hessel berichtet, dass das Künstlerform Coesfeld e.V. Räume in der Turmgalerie des 
Walkenbrückentores nutzen möchte. In diesem Zusammenhang wird zurzeit ein neues 
Gesamtkonzept für die Nutzung dieses Gebäudes erarbeitet. In der nächsten 
Ausschusssitzung wird dieses dann vorgestellt.  
 
Herr Hessel berichtet über die wichtigsten Zahlen des Jahresberichtes der Stadtbücherei. 
Die Ausleihzahlen konnten weiter gesteigert werden. Der detaillierte Jahresbericht ist allen 
Ausschussmitgliedern übergeben worden. 
 
Herr Hessel informiert über einen Antrag des Sportvereins DJK Eintracht Coesfeld – VBRS 
e.V.  
auf Anlegung eines Kunstrasenplatzes an der Reiningstraße aus Mitteln der Sportpauschale. 
Eine dringende Renovierung des vorhandenen Tennenplatzes wird schon seit Jahren 
hinausgeschoben. Der Sportverein ist bereit, die Kosten der Zwischenfinanzierung und auch 
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einen Eigenanteil in Höhe von bis zu 150.000,-- € zu tragen. Der Antrag wird derzeit 
verwaltungsseitig geprüft. Über das Ergebnis soll in der nächsten Ausschusssitzung berichtet 
und beraten werden. 
 
 
Herr Goerke stellt einen Antrag zur Geschäftsordnung auf Erweiterung der Tagesordnung 
um den TOP 1.1 „Aussprache über die Akteneinsicht der Fraktion Pro Coesfeld e.V.“ in der 
Angelegenheit „Schulorganisatorische Maßnahmen im Grundschulbereich“.  
 
Es wird beschlossen, dem Antrag auf Änderung der Tagesordnung zuzustimmen.  
 
 
Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 8 1 3 
 
 
 

TOP 1.1 
Aussprache über die Akteneinsicht des Ausschussvorsitzenden in die 
Akte "Schulorganisatorische Maßnahmen im Grundschulbereich" am 
6. u. 15.12.2004 

 
Herr Goerke weist noch einmal deutlich auf die völlig unnötige Diskussion des 
Raumkonzeptes im Grundschulbereich durch die Fraktion “Pro Coesfeld e.V.“ hin. Auch die 
Akteneinsicht ändere nichts an der Sachlage. Er lasse nicht zu, dass in dieser Angelegenheit 
weiterhin mit Halbwahrheiten diskutiert und gearbeitet wird.  
 
Herr Backes ergänzt, dass alle Zahlen und Fakten offen und transparent vorgelegen haben. 
Das Verfahren für die schulorganisatorischen Maßnahmen im Grundschulbereich sei 
ordnungsgemäß abgelaufen. Etwas Anderes könne auch die Akteneinsicht des 
Ausschussvorsitzenden nicht ergeben haben.  
 
Der Ausschussvorsitzende verwahrt sich gegen eine Unterstellung wie Halbwahrheiten“. 
Sein Bericht sei allein zur Akteneinsicht erfolgt, wie sie sich dem Prüfer darstelle. Eine 
politische Bewertung habe er bewusst vermieden.  
 
 

TOP 2 
Errichtung einer Offenen Ganztagsgrundschule an der Maria-Frieden-
Schule 
Vorlage: 480/2005 

 
Beschluss: 
Es wird beschlossen, mit Beginn des Schuljahres 2005/06 vorbehaltlich der Mittelbewilligung 
durch das Land NRW und der Mittelbereitstellung im Haushalt der Stadt für das Jahr 2005 an 
der Maria-Frieden-Schule eine Offene Ganztagsgrundschule mit einer Gruppe von 25 
Kindern einzurichten. 
Der Start ist zunächst auch mit einer kleineren Gruppe möglich. 
Das bestehende Übermittagbetreuungsangebot (8.00 – 13.00 Uhr) wird in die Trägerschaft 
der Offenen Ganztagsgrundschule übergeleitet. 
 
Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 12 0 0 
 



 - 13 - 

 13

TOP 3 Vergabe der Trägerschaft der Offenen Ganztagsgrundschulen 
Vorlage: 482/2005 

 
Beschluss: 
Es wird beschlossen, die Verwaltung zu beauftragen, in Abstimmung mit den beteiligten 
Grundschulen auf der Basis der beschlossenen Rahmenbedingungen und unter 
Berücksichtigung der finanziellen Vorgaben mit den Bewerbern und anerkannten Trägern der 
freien Jugendhilfe Dienstleistungsverträge zur Übernahme der Trägerschaft einer Offenen 
Ganztagsgrundschule abzuschließen. Die Elternbeiträge werden von der Stadt Coesfeld 
erhoben.  
 
 
Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 12 0 0 
 
 
 

TOP 4 
Erlass einer Gebührensatzung für die Erhebung von Elternbeiträgen 
zur Offenen Ganztagsgrundschule 
Vorlage: 490/2005 

 
Beschluss: 
Es wird beschlossen, für die Erhebung von Elternbeiträgen zur Offenen 
Ganztagsgrundschule die der Einladung vom 01.02.2005 als Anlage beigefügte Satzung 
(Entwurf) zu erlassen. 
 
 
Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 12 0 0 
 
 
 

TOP 5 Erweiterung der Lambertischule (Katholische Grundschule) 
Vorlage: 498/2005 

 
Frau Bischof gibt zu bedenken, dass hinsichtlich der Schulentwicklung und des 
Raumprogramms keine verlässlichen Zahlen vorliegen. Ihrer Meinung nach fehlen an der 
Lambertischule 2 Klassenräume für die Aufnahme aller Kinder.  
 
Herr Borgelt regte für die CDU-Fraktion an, den Beschlussvorschlag dahingehend zu 
ergänzen, dass bei Ausweitung der OGGS ein weiterer Mehrzweckraum im Dachgeschoss 
erforderlich ist.  
 
Herr Backes verwies auf den klaren Auftrag des Rates, dass nur das absolut notwendige an 
Räumen geschaffen werden soll. Mit dem vorliegenden Raumprogramm könnten mit 
gewissen räumlichen und zeitlich befristeten Einschränkungen (z.B. Nutzung eines 
Mehrzweckraumes als Klasse) alle Klassen auch bei Übernahme der Klassen der 
Martinschule angemessen untergebracht werden.  
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Beschluss: 
Für die Lambertischule (dreizügige Grundschule mit Offener Ganztagsgrundschule) wird 
folgendes Raumprogramm beschlossen: 
 
9 Unterrichtsräume vorhanden 
3 Unterrichtsräume vorhanden (ehem. Schulkindergarten, 

Lernwerkstatt und Musikraum) 
Offene Ganztagsgrundschule (OGGS) vorhanden (1 Unterrichtsraum mit 

Nebenraum, bislang Übermittagbetreuung) 
2 Mehrzweckräume vorhanden  

(ehemalige Küche und Werkraum im Keller) 
1 Mehrzweckraum Erweiterung im Dachgeschoss notwendig 
Lehrmittelraum vorhanden 
Turnhalle vorhanden 
Verwaltung vorhanden 
 
Ergänzung: 
Bei einer Ausweitung der Offenen Ganztagsgrundschule ist ein weiterer Mehrzweckraum im 
Dachgeschoß erforderlich. 
 
Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 7 5 0 
 
 
 

TOP 6 Förderung des Städt. Musikvereins Coesfeld e.V. 
Vorlage: 497/2005 

 
Beschluss: 
Es wird beschlossen, die organisatorische und finanzielle Abwicklung für Konzerte des Städt. 
Musikvereins dem Verein in Eigenverantwortung zu übertragen. Die Förderung des Vereins 
durch die Stadt erfolgt durch einen jährlichen Zuschuss. In diesem Jahr wird ein Zuschuss in 
Höhe von 5.000,00 € gezahlt. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 10 2 0 
 
 
 

TOP 7 Entwurf des Haushalts 2005 - Budget 03 - Bildung, Kultur, Freizeit 
Vorlage: 392/2004 

 
Frau Vennes beantragt für die Fraktion „Pro Coesfeld e.V.“ eine Sitzungsunterbrechung. 
 
Die Sitzung wird daraufhin von 19.23 bis 19.30 Uhr unterbrochen. 
 
Herr Goerke beantragt für die CDU-Fraktion, die lineare Kürzung von 3 % im Budget 03 
(Bildung, Kultur, Freizeit) des Haushaltsentwurfs 2005 bei den Zuschüssen für die 



 - 15 - 

 15

ehrenamtliche Arbeit in den Vereinen und Verbänden nicht vorzunehmen. Vielmehr soll der 
hier gekürzte Betrag von ca. 3.000,-- € bei den anderen sächlichen Ausgabepositionen 
eingespart werden. Ein grundsätzlicher Ratsbeschluss liege vor, die Zuschüsse in bisheriger 
Höhe zu zahlen.  
 
Beschluss (1): 
Es wird beschlossen, dem Antrag der CDU-Fraktion zu entsprechen.  
 
 
Beschluss (2): 
Es wird beschlossen, dem für das Budget 03 im Haushaltsbuch 2005 vorgesehenen 
Finanzrahmen (Verwaltungs- und Vermögenshaushalt) unter Berücksichtigung des zuvor 
gefassten Beschlusses zuzustimmen. 
 
 
Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

Beschluss (1): 5 0 7 

Beschluss (2): 5 0 7 
 
Die Änderungen der Haushaltsansätze 2005, Budget 03, sind diesem Protokoll beigefügt.  
 
 
 

TOP 8 Erweiterung des Puppenmuseums 
Vorlage: 477/2005 

 
Beschluss: 
Es wird beschlossen, dem Verein Puppen- und Spielzeugmuseum Coesfeld e.V. für die 
Einrichtung eines Puppen- und Spielzeugmuseums zwei Räume im Erdgeschoss der 
Bücherei in einer Gesamtgröße von rd. 135 qm zur Verfügung zu stellen. Auf die Zahlung 
einer Miete bzw. von laufenden Betriebskosten soll verzichtet werden.  
 
Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 10  2 
 
 
 

TOP 9 
Anerkennung der Stadt Coesfeld für hervorragende sportliche 
Leistungen 
Vorlage: 350/2004 

 
Beschluss: 
Es wird beschlossen, die sportlichen Leistungen der in der Anlage aufgeführten 
Sportlerinnen, Sportler und Mannschaften entsprechend den Sportförderungsrichtlinien 
auszuzeichnen.  
 
Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 12 0 0 
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TOP 10 Budgetbericht für das Budget 03 - Bildung, Kultur, Freizeit 
Vorlage: 478/2005 

 
Auf Grund der vorgeschrittenen Zeit beauftragt der Ausschuss einvernehmlich die 
Verwaltung, den Budgetbericht für das Budget 03 – Bildung, Kultur, Freizeit dem Protokoll 
als Anlage beizufügen.  
 
 
 

TOP 11 Anfragen 

 
Das Ausschussmitgliedes Banneyer fragt wegen des Umbaues der Flutlichtanlage am 
Hengtesportplatz und möglicher Beschwerden der Anlieger nach. Herr Dickmanns berichtet, 
dass eine Änderung der Flutlichtanlage als Voraussetzung von den dort sporttreibenden 
Vereine gesehen wurde, um einen geordneten und effizienten Trainings- und Spielbetrieb 
aufzunehmen zu können. Es sind jetzt 8 neue Flutlichtstrahler angeschafft worden, die eine 
exakte Einstellung ermöglichen und eine Blendwirkung für die Anlieger verhindern. 
 
 
Das Ausschussmitglied Banneyer weist auf die Fusionsbemühungen der Fußballabteilungen 
der Sportvereine ESV Sportfreunde Coesfeld e.V. und Rasensport Coesfeld 1909/1924 e.V. 
und auf mögliche Veränderungen bei der Neukonzeption des Kombibades, des 
Sportzentrums Nord und des Theaterprojektes hin. Herr Backes gibt zu bedenken, dass bei 
den Planungskonzepten evtl. Modifikationen möglich sind. In der Basisplanung werden 
jedoch keine gravierenden Änderungen möglich sein, da sonst die Glaubwürdigkeit der 
bisherigen durch Ratsbeschluss begründeten Verhandlungsgrundlagen mit dem Rasensport 
in Frage gestellt wird. 
 
 
Herr Veit gibt abschließend noch den Termin für die Sportlerehrung 2004 bekannt, die am 
Freitag, 15.04.2005, 18.30 Uhr, stattfinden wird. Einladungen werden alle 
Ausschussmitglieder erhalten.  
 
 
 
 
 
 
 
   Veit      Kentrup 
         Vorsitzender            Schriftführer 
 


